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Сладко да гладко
18 октября отмеча-
ется Всемирный день 
конфет.

Впервые это кондитерское 
изделие появилось в Древнем 

Египте, когда случайно смешались орехи, мед 
и инжир. Затем на смену пришли арабские и 
восточные сладости, а затем появилась новая 
кондитерская отрасль, сделавшая конфеты 
доступнее для широких слоев населения.

Праздник отмечают любители сладостей, 
дети и специалисты, которые имеют непосред-
ственное отношение к их созданию.

В 2021 году в Алтайском крае на 4,7% выросли 
объемы производства кондитерских изделий. 
Сладости из нашего региона поставляют в Узбе-
кистан, Беларусь, Монголию, Китай, Казахстан 
и Киргизию.
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Она прошла в месячник пожилого человека 

с 1 по 15 октября. Вход осуществлялся по пенсион-
ному удостоверению. Как отметили сотрудники 
«Лесной сказки», с каждым годом в акции при-
нимают участие все больше людей. В следующем 
году она обязательно продолжится.
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Ветер западный, 6-11 м/с, порывы 
до 16 м/с. Облачно с прояснениями. 
На большей части территории 
небольшие осадки в виде дождя.
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Ветер юго-западный, ночью 
3-8 м/с, по западу порывы до 13 
м/с, днем 9-14 м/с, по юго-вос-
току до 20 м/с. Ночью преиму-
щественно без осадков, днем 
небольшой дождь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. Небольшие 
осадки в виде дождя, ночью 
по востоку с мокрым снегом. 
На дорогах гололедица.

19 октября

20 октября

  ТЕМА ДНЯ .  ТЕХНОЛОГИИ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

«Выпускной» 
для мальков

Алтай – в метро
В Московском метрополитене презентовали вагон на-

шего региона.
Мероприятие прошло в ночь с 14 на 15 октября на 

станции «Воробьёвы горы». Всего в тематическом поезде 
«Сибирь здесь» 10 вагонов, каждый посвящен одному из 
сибирских регионов. Об Алтайском крае в вагоне напо-
минает абсолютно все. Даже станции объявляет наша 
землячка народная артистка России Нина Усатова. Внутри 
вагона повсюду фотографии достопримечательностей 
алтайских городов, районов и красоты местной приро-
ды, представлена информация об известных уроженцах. 
Материал подан в доступной и запоминающейся форме. 
За время поездки человек успеет прочесть краткую, но 
емкую информацию.

Кроме того, на самой станции «Воробьёвы горы» устано-
вили стенд с символикой Алтайского края. На нем посети-
тели могут увидеть книги о регионе и знаменитые вазы 
Колыванского камнерезного завода.

Министр культуры региона Елена Безрукова считает, 
что этот проект позволит повысить узнаваемость региона, 
привлечь еще большее число потенциальных туристов.

Отмечается, что многие земляки, живущие сегодня в 
Москве и ближнем Подмосковье, пришли на торжествен-
ный запуск тематического поезда.

Дмитрий СЕРДОВ

Строим больше
С января по сентябрь 2022 года на территории Алтай-

ского края построены 10 172 новые квартиры общей пло-
щадью 788,2 тыс. кв. м. Это на 28,7% больше показателей 
аналогичного периода прошлого года.

Индивидуальными застройщиками введено в эксплу-
атацию 401,8 тыс. кв. м жилых домов, или 51% от общего 
ввода по региону. Объем построенного на 34% больше уровня 
предыдущего года, сообщает Алтайкрайстат.

Ввод жилья увеличился в 44 муниципальных районах и 
7 городских округах.

Наибольшие темпы роста наблюдались в Алейском 
(в 24,9 р.), Егорьевском (в 17,3 р.), Волчихинском (в 8,9 р.), 
Угловском (в 6,7 р.) и Чарышском (в 5,5 р.) районах. А также 
в Славгороде (в 3,3 р.), Алейске (в 2,5 р.) и Новоалтайске (в 2,5 р.).

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 235-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Как заявили в Минобороны, в течение суток ВС РФ нано-

сили удары по объектам военного управления и системы 
энергетики Украины, все цели достигнуты. Воздушная тре-
вога объявлена почти во всех регионах страны.

Отражены атаки и наступление украинских войск на 
андреевском, николаевском, купянском, краснолиманском 
и запорожском направлениях.

По факту ЧП на полигоне в Белгородской области возбуж-
дено уголовное дело.

Повреждено здание мэрии Донецка в результате обстрела 
украинскими войсками.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Проекты будущего
Директор питомника Константин Рогов демонстрирует свою продукцию.Момент выпуска.

В октябре более 200 ты-
сяч мальков сазана выпу-
стят в Обь. Это не только 
помощь водной системе, 
но и радость для рыбаков 
и рыбодобывающих пред-
приятий.

В��������� �����
Зарыблением занимаются 

предприятия, которые работают 
в окрестностях водоемов и нано-
сят своей деятельностью вред их 
обитателям. В конце года научные 
организации определяют нане-
сенный ущерб и рассчитывают 
количество мальков, которых 
необходимо выпустить, чтобы 
восстановить потери. В этом году 
30 организаций Алтайского края 

обязали отпустить в Обь более че-
тырех тонн сеголетков сазана – 216 
тысяч мальков.

– В регионе строятся новые мо-
сты, дороги, линейные объекты, 
при этом неизбежно наносится вред 
природе, окружающей среде. Есте-
ственно, необходимо пополнять 
эти запасы, – поясняет заместитель 
министра природных ресурсов и 
экологии Алтайского края Максим 
Катернюк. – По закону, когда пред-
приятие работает вблизи водоема, 
оно обязуется возместить ущерб, 
наносимый аквакультуре. Поэтому 
при планировании строительства 
любого объекта эти затраты закла-
дываются в проект, а когда работы 
завершаются, компания направляет 
средства на компенсацию.

Мальки выращиваются в Пав-
ловском районе в питомнике «Рыб-

ный мир». Инкубационный период 
у сазана начинается в мае. В конце 
весны рыбохозяйство получает 
личинку, подращивает ее и вы-
пускает в свои пруды.

О� ����� �� О��
Когда рыба вырастает до 20 

грамм, ее вылавливают и пере-
мещают в закрытые бассейны, где 
она будет находиться до отправки 
в естественную среду обитания.

Малек сазана плещется в пол-
ной темноте. Света нет намерен-
но, чтобы обитатели бассейнов 
медленнее двигались и нагоняли 
жир. Также сеголетки получают ле-
карства, чтобы при выпуске рыба 
со стопроцентной вероятностью 
выжила и дала большой привес.

(Окончание на 2 стр.)

Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко 
и заместитель пред-
седателя правления 
Сбербанка Ольга Голо-
дец обсудили развитие и 
перспективы внедрения 
новых цифровых серви-
сов в регионе. В конце 
встречи стороны под-
писали соглашение о со-
трудничестве, сообща-
ет официальный сайт 
правительства.

Так, Сбербанк будет разви-
вать и внедрять цифровые тех-
нологии в органы управления 
Алтайского края. Это повысит 
удобство сервисов и услуг для 
жителей региона.

Виктор Томенко отметил, 
что для ускоренного эконо-
мического роста и развития 
социальных институтов вла-
сти активно развивают инфра-
структуру финансово-кредит-
ных организаций, банковские 
сервисы. Кроме того, Сбербанк 
внедрил в регионе технологию 
дистанционного мониторинга 
здоровья у пациентов с гипер-
тонической болезнью.

«Предварительные ре-
зультаты неплохие, даже 
отмечается снижение чис-
ла вызовов скорой помощи, 
поскольку у таких пациентов 

врачи непрерывно контро-
лируют уровень кровяного 
давления и своевременно на-
значают или корректируют 
лечение. Мы договорились 
тиражировать подобные 
технологии и внедрять но-
вые сервисы, чтобы самые 
современные медицинские 
и социальные услуги стали 
доступными для жителей 
Алтайского края. За такими 
проектами будущее», – под-
черкнул Виктор Томенко.

Стороны договорились о 
запуске ряда пилотных про-
ектов. В Алтайском краевом 
онкологическом диспансере 
протестируют искусственный 

интеллект, чтобы повысить 
скорость обработки и точ-
ности при маммографии, КТ 
легких и рентгене грудной 
клетки. 

Кроме того, обсуждается 
внедрение ретроспективно-
го анализа КТ легких, чтобы 
выявлять ранние признаки 
онкологии.

Также в регионе внедряется 
система «Первый электрон-
ный рецепт». Сервис создаст 
прозрачность в выписке и 
обороте лекарств, упростит 
процесс проверки рецептов, 
исключит повторный отпуск 
препаратов.

Никита ИВАНОВ

Настоящие 
герои

13 октября губернатор 
Виктор Томенко встретил-
ся с военнослужащими 
из Алтайского края, кото-
рые проходят лечение и 
реабилитацию в 3-м Цен-
тральном военном клини-
ческом госпитале имени 
А.А. Вишневского Минобо-
роны России. Об этом сооб-
щает пресс-служба главы 
региона.

Губернатор ответил на все 
вопросы, которые задавали 
бойцы. Получившие инва-
лидность военнослужащие 
интересовались мерами соци-
альной поддержки и возмож-
ностью трудоустройства после 
завершения реабилитации.

Виктор Томенко заявил, что 
правительство региона будет 
активно содействовать в поис-
ке работы и других вопросах. 
Руководство госпиталя также 
помогает бойцам найти рабо-
ту, в частности достигнута до-
говоренность о трудоустрой-
стве в военных комиссариатах 
Алтайского края.

Многие бойцы изъявили 
желание снова встать в строй, 
несмотря на полученные раны.

«Ребята, скорейшего вам 
выздоровления! В Алтайском 
крае для всех нас вы настоящие 
герои. Мы верим в вас и ждем!» 
– сказал Виктор Томенко.

Герман КИТИН
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Сотрудники Отделения Пен-
сионного фонда России по Ал-
тайскому краю проводят в 
регионе уроки «Всё о будущей 
пенсии».

Первые мероприятия прошли в Руб-
цовске 6 октября. Лекции послушали 
студенты агропромышленного техни-
кума и ученики 9-го класса лицея № 24.

В роли спикера выступил главный 
специалист отдела персонифициро-
ванного учета и обработки инфор-

мации 7-го краевого пенсионного 
ведомства Алексей Емельянов. По 
его словам, несмотря на то что на 
занятие пришли совсем молодые 
ребята, они слушали внимательно 
и задавали очень правильные и взрос-
лые вопросы. Им было интересно 
знать, чем различаются пенсион-
ные права при белой и при серой 
зарплатах, как формируется пенсия 
у индивидуальных предпринимате-
лей и что больше влияет на размер 
будущей пенсии – возраст, пенсион-
ные коэффициенты или стаж. Уже в 

следующем году эти студенты станут 
выпускниками техникума, пойдут 
работать и смогут применить полу-
ченные знания на практике.

Всего в рамках ежегодной кампа-
нии по повышению финансовой и 
пенсионной грамотности заплани-
ровано порядка 50 мероприятий в 
вузах, колледжах и школах Алтай-
ского края. Более того, как сообщает 
пресс-служба ПФР, в этом году спи-
сок участников впервые пополнят 
и пенсионеры.

Антон ПЕТРОВ

В селе Дружба Целинно-
го района на предприятии 
«Вирт» построили мельницу, 
производственные мощно-
сти которой – 100 тонн зерна 
в сутки. В перспективе их 
планируют увеличить вдвое. 
Инвестиции сельхозпроизво-
дителя в проект составили 
около 300 миллионов рублей.

Увеличили  
мощности

Руководит крупным сельхозпред-
приятием «Вирт» один из самых из-
вестных алтайских сельхозпроизво-
дителей Павел Бейфорт. Основная 
деятельность компании связана 
с полеводством. Но развивает она 
и мясное животноводство. Есть убой-
ный цех и мини-завод для перера-
ботки мяса. Недавно построили еще 
и мельничный комплекс. Раньше 
была небольшая мельница, которая 
производила 20 тонн комбикормов 
в сутки. Но этого стало не хватать, 
решили расширить производство. 
Скоро мельничный комплекс за-
пустят в полную мощь. Работать он 
может в три смены. За сутки спосо-
бен перерабатывать 100 тонн зер-
на, а в перспективе, при установке 
дополнительного оборудования, 
и 200 тонн.

Сейчас, по словам Сергея Козлен-
кова, гендиректора ООО «Вирт-М», 
идет наладка всей технологии произ-
водства, чтобы достичь максималь-
ного качества продукции.

Мельница сделана по принципу 
многоэтажного строения. 

– Отличие от модульной мель-
ницы в том, что в этом комплексе 
меньше задействуется транспортиро-
вочных механизмов, соответственно, 
меньше тратится электроэнергии. 
Мы забрасываем зерно наверх, оно 
самотеком спускается вниз, проходя 
все этапы очистки и подготовки, – 
пояснил гендиректор.

Мощности мельничного комплек-
са большие. Хватит ли у хозяйства 
собственного сырья? По мнению 
Сергея Козленкова, предприятие 
способно обеспечить загрузку про-
изводства на 70%, остальное будут 
закупать у соседей.

Оборудование на комплексе уста-
новлено итальянское, но проблем с 
пусконаладочными работами нет. 
Иностранные специалисты приез-
жали на предприятие и во время 
установки оборудования, и во время 
запуска производства, постоянно 
консультируют инженеров пред-
приятия в режиме онлайн.

Мельничный комплекс не потре-
бует привлечения большого количе-
ства рабочих, что в свете дефицита 
кадров на селе немаловажно. Управ-
лять оборудованием несложно, до-
статочно двух операторов, поскольку 
все процессы автоматизированы.

Как герефорды  
превращаются в стеи� ки
Гордость «Вирта» – мясное живот-

новодство. Поголовье в хозяйстве 
доходит до 5 тысяч. Здесь выращи-
вают бычков разных мясных пород: 
казахскую белоголовую, абердин 
ангусскую и, конечно, герефордов. 
Подрощенных телят отправляют на 
откормочную площадку, где средние 

привесы у одного животного в сут-
ки составляют 1,5 кг. Когда бычки 
достигают 600–700 кг, их отправля-
ют на убой. Там же, в селе Дружба 
Целинного района, где находится 
животноводческий комплекс, орга-
низован мини-завод по переработке 
мяса.

– Нам привозят животных с от-
кормочной базы, и мы их здесь пол-
ностью перерабатываем. Наше пред-
приятие построено по принципу 
безотходного производства. Даже 
биологические отходы не пропада-
ют даром, а поступают в цех экстру-
дирования. Из них получают обо-
гащенные витаминами корма для 
животных, – отметила технолог СПК 
«Дружба» Оксана Ряшенцева.

По словам технолога, для получе-
ния качественной мраморной говя-
дины нужно произвести не просто 
забой, но и выдержать туши перед 
разделыванием. Так происходит 
процесс ферментации. Туша после 
убоя охлаждается и выдерживается в 
камере созревания, где создан опреде-
ленный микроклимат. Это занимает 

больше времени (21 день), чем само 
производство. В смену производит-
ся около 4 тонн продукции, то есть 
12 туш. А в холодильном отделении 
в течение месяца вызревает 200 туш.

Над улучшением мраморности 
мяса герефордов постоянно работа-
ют. Это происходит еще на уровне 
селекции, когда на племя отбирают 
бычков с лучшей мраморностью. 
Большое влияние на формирова-
ние характерных жировых просло-
ек оказывает правильное питание 
молодняка.

Животных кормят грубыми кон-
центрированными кормами, кото-
рые производят на предприятии. Для 
нужд животноводства сеют люцерну 
и кукурузу, ячмень и овес. Из этого 

состава получается хорошее сбалан-
сированное питание.

Руководитель компании «Вирт» 
Павел Бейфорт уверен, что алтайская 
мраморная говядина легко может 
составить конкуренцию западным 
аналогам и по качеству, и по цене. 
Гости алтайских гастрофестивалей 
и покупатели давно оценили стейки, 
произведенные из мяса герефордов.

Кроме «Вирта», в Алтайском крае 
выращиванием герефордов и про-
изводством мраморной говядины 
занимается еще с десяток хозяйств, 
возможно, они со временем и насы-
тят внутренний рынок качествен-
ным и вкусным мясом.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
 (фото автора)

У мобилизованных есть возможность временно 
отложить платежи по любым кредитам и 
займам, включая ипотеку и кредитные карты.

Как взять отсрочку
Каникулы по кредитам 

и займам заемщики не по-
лучают автоматически. Для 
этого они должны обратить-
ся с заявлением в свой банк, 
микрофинансовую органи-
зацию, кредитный потреби-
тельский кооператив или к 
другому кредитору.

Главным для одобрения 
каникул условием является 
время заключения кредит-
ного договора: до того, как 
человека мобилизовали, 
либо до участия в специ-
альной военной операции. 
А для добровольцев – до 
того, как они подписали 
контракт.

Оформить каникулы 
можно в любой момент, пока 
действует кредитный дого-
вор, но не позднее 31 декабря 
2023 года. По умолчанию от-
срочка платежа начинается 
с момента подачи заявления 
кредитору. Однако перечис-
ляемые в материале катего-

рии граждан могут выбрать 
любую другую дату начиная 
с 21 сентября 2022 года. 
Время окончания каникул 
в заявлении указывать не 
нужно. Отметим, льгот-
ный период по кредитным 
картам установить задним 
числом нельзя. Можно рас-
считывать на послабления 
только после того как в банк 
будет написано требование.

Кредитные каникулы 
длятся в течение всего пе-
риода мобилизации, службы 
по контракту или участия в 
СВО плюс 30 дней. В случае 
если из-за травм или ране-
ний человека демобилизуют, 
каникулы для него продол-
жатся на время стационар-
ного лечения.

Проценты  
и просрочка

В период каникул креди-
торы продолжат начислять 
проценты. Когда срок льгот-
ного периода закончится, за-
емщик продолжит выплачи-
вать долг. Размер платежей 
останется тем, что был до 
каникул, но их количество 

вырастет. Пропуск платежей 
во время отсрочки не портит 
кредитную историю.

Начисление штрафов и 
пеней мобилизованным 
заемщикам прекращается. 
На время каникул сумму 
неустойки заморозят, но ее 
придется выплатить после 
окончания льготного периода.

Остальным участникам 
специальной военной опера-
ции, в том числе служащим 
по контракту и погранични-
кам, кредиторы спишут все 
неустойки, если просрочка 
возникла в период с 24 фев-
раля по 7 октября 2022 года.

Банки, МФО и КПК не мо-
гут требовать от заемщика 
досрочного погашения кре-
дита, взыскивать через суд 
долг и залог по кредиту, а 
также выселять его близких 
из ипотечного жилья, даже 
если суд уже принял такое 
решение.

Ксения ШИРЯЕВА

  ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ .

  РАЗЪЯСНЯЕМ .

  НОВОСТИ  .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ  .

Задай вопрос юристу
На этой неделе мобильный офис по оказанию бесплатной 

юридической помощи отправится в очередной район Алтай-
ского края.

Сегодня выездной прием состоится для жителей Славго-
родского района: с 15.00 до 16.00 – в селе Райгород, с 16.30 до 
17.30 – в селе Екатериновка.

19 октября с 11.00 до 13.00 мобильный офис будет работать 
в Славгороде.

Записаться на прием можно по телефонам: 8 (385-68) 5-12-11, 
8 (3852) 54-84-50 (в рабочие дни с 9.00 до 12.00).

Семь раз отмерь...
В органах ЗАГС Барнаула будут проводить бесплатные кон-

сультации психологи Центра социального развития семьи. 
Занятия пройдут в рамках реализации проектов «Погода в 
доме» и «Перекрёсток».

Специалисты помогут супругам, находящимся на гра-
ни развода. А также молодым людям в возрасте от 17 до  
35 лет, которые только вступили в брак или собираются это  
сделать.

Консультации будут проходить по вторникам и средам в 
барнаульских органах ЗАГС.

Татьяна ПЕРВОВА 

Будет светло
Власти Барнаула объявили аукцион на обустройство ли-

ний наружного освещения в переулке Ядринцева. Об этом 
сообщает администрация города.

Прием заявок продлится до 21 октября, а результаты мэрия 
объявит 25-го числа. Начальная цена контракта составляет 
4,9 млн рублей, деньги мэрия выделила из бюджета краевой 
столицы.

Рабочие установят 20 светильников на участке между улицами 
Папанинцев и Партизанской. Часть опор линий освещения уста-
новят в этом году, а завершат проект к январю следующего года.

Перевооружились
За девять месяцев текущего года аграрии Петропавлов-

ского района потратили 234 млн рублей на техническое 
перевооружение отрасли. Об этом сообщает Минсельхоз 
Алтайского края.

В этом году сельхозпроизводители приобрели тракторы, 
уборочную и посевную технику.

Инвестиции 2022 года превысили показатели аналогичного 
периода прошлого года на 67 млн рублей.

Никита ИВАНОВ

65 саженцев
На прошлой неделе студенты и сотрудники Барнаульского 

юридического института МВД России провели акцию по 
высадке деревьев.

Участники мероприятия высадили 65 саженцев рябины 
и липы. Такое число выбрали неслучайно, ведь в этом году 
институт отметил свой 65-летний юбилей.

Акцию поддержали глава Центрального района Максим Са-
бына, депутат БГД Елена Азарова, полковник полиции Дмитрий 
Проказин и представители ветеранских организаций.

Символично, что юбилей в этом году также отметили Алтай-
ский край и УВД региона. Обоим исполнилось 85 лет с момента 
основания.

Отметим, что до конца октября на территории Центрального 
района Барнаула высадят 400 деревьев и кустарников.

Спасли ребёнка  
и подарили котёнка

В Рубцовске соседи пострадавшей от пожара семьи оказы-
вают различную поддержку погорельцам. 

6 октября на улице Федоренко замкнуло проводку, в результате 
вспыхнул удлинитель. В квартире находился только маленький 
мальчик Саша, который пытался потушить пожар полотенцем, 
но пламя сильнее разгоралось. Мальчик выбежал на балкон 
вместе со своим котом, а тот улизнул в комнату. Саша открыл 
окно, позвал на помощь и дожидался пожарных.

К счастью, сотрудники МЧС подоспели вовремя, спасли ре-
бенка и его питомца. А теперь и соседи стали помогать семье 
уборкой, детскими вещами, деньгами. Сейчас они собирают 
средства. 

Вот только любимый кот сбежал. Хозяева думают, что 
он боится жить с ними после пожара. Зато с мальчиком все 
хорошо. Спасатели подарили ему котенка Дымку и похва-
лили за смелость. Теперь герой истории тоже хочет стать 
огнеборцем.

Дмитрий СЕРДОВ

– Почему сазан? У него высокая выживаемость. Едят особи 
много и почти все подряд: от личинок и водорослей до лягушачьей 
икры – так рыба копит запасы к холодам. К тому же это хорошо 
акклиматизированная и непривередливая порода, – объяснил 
директор питомника Константин Гуров. – Заселяем в октябре, 
потому что это самый оптимальный для зарыбления месяц: 
вода холодная, а это благоприятная среда для рыб.

В течение зимы сазан практически не питается. Поэтому 
перед выпуском важно, чтобы этот подросток достиг опреде-
ленной жирности, тогда он хорошо перезимует. К следующей 
осени рыба будет весить больше килограмма и ее уже можно 
будет ловить.

Восполнить недостающее
Перед выпуском эксперты определяют вес так называемого 

рыбопосадочного материала. Для этого взвешивается пробная 
партия – 100 сеголеток и высчитывается средняя масса одного 
подростка. После этого вес рыбки умножается на количество 
особей, прописанных в заключении об ущербе.

– Существуют определенные методики, по которым необхо-
димо зарыблять посадочным материалом не менее 20 грамм, 
чтобы была 100-процентная выживаемость. Подросток саза-
на – абсолютно жизнеспособный организм, полностью адапти-
рованный к жизни в реке. Через три-четыре года эти рыбки 
уже вступят в естественный нерест. К тому времени каждая 
самочка будет весить примерно пять килограмм, – рассказал 
Сергей Дегтярь, начальник водных биоресурсов Управления 
охотхозяйства Минприроды Алтайского края.

Несколько тысяч мальков уже выпустили в свободное плава-
ние. Кормовая база в Оби большая, а это значит, что количество 
рыбы через несколько лет увеличится с четырех до 50 тонн. 
Это полностью восполнит недостающие запасы.

Влад ГЕРАСИМОВ, Олег БОГДАНОВ (фото)

  АПК .

Новая мельница  
крутится-вертится

Узнавая смолоду«Выпускной»  
для мальков

(Начало на 1 стр.)

  «АП»–ИНФО .
Сколько стоят льготы

«Прочитал на сайте краевого Минфина перечень 
льгот, которые предоставляются гражданам и 
компаниям. А во сколько это удовольствие обхо-
дится бюджету?

Олег Гриценко, Михайловский район».

Отвечает вице-губернатор, министр финансов Алтайского 
края Данил Ситников:

– В отчете за 2022 год ожидаемая оценка выпадающих доходов 
от льготных режимов составляет 240 млн руб. Сумму условно 
можно разделить на две части. Это социальные льготы, напри-
мер транспортный налог для пенсионеров, для участников 
боевых действий и т. д. Они оцениваются в 90 млн руб. Другая 
часть – инвестиционные льготы, допустим для резидентов тер-
риторий опережающего социально-экономического развития.

На прошлой сессии АКЗС были приняты решения предоста-
вить налоговый вычет по налогу на имущество организаций 
в размере 300 кв. метров одного помещения. Также предо-
ставлены льготы по налогу на имущество, образующиеся в 
результате социальной догазификации. В результате этого 
инвестиционного процесса недополученные доходы оце-
ниваются в размере 220 млн руб. При этом объем вложений 
компаний, которые занимаются догазификацией, составит 
в год около 10 млрд рублей.

По оценке Минфина РФ, в крае нет неэффективных на-
логовых расходов.

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

СПРАВКА
По предварительным данным сельскохозяйственной микропере-
писи, на предприятиях края содержится 301,4 тыс. голов крупно-
рогатого скота, а в крестьянско-фермерских хозяйствах –  
97,2 тыс. голов КРС.

Здание мельничного комплекса в с. Дружба.Сергей Козленков рассказал о новом производстве.

О кредитных каникулахО кредитных каникулах

Мобилизованные  
и не только

В барнаульском отделе-
нии Центробанка расска-
зали – право на кредит-
ные каникулы имеют все 
участники специальной 
военной операции, в том 
числе добровольцы, а так-
же служащие в армии по 
контракту, сотрудники 
нацгвардии и других ор-
ганов. Отметим, восполь-
зоваться кредитными ка-
никулами могут также 
члены их семей:

• супруги;
• несовершеннолетние 

дети и дети до 23 лет, ко-
торые учатся очно;

• дети-инвалиды любо-
го возраста при условии, 
что им присвоили инва-
лидность до 18 лет;

• близкие, которые на-
ходятся на иждивении у 
мобилизованного.

БАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛБАРНАУЛ
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СОЦИУМ

  Утерянный аттестат о среднем общем образовании, выданный 
МБОУ «Веселоярская СОШ» в с. Веселоярск Рубцовского района в 
1997 г. на имя Иванова Евгения Ивановича, считать недействи-
тельным. Реклама

  Утерянный военный билет № НА 8007109, выданный Тальмен-
ским РВК Алтайского края в 1993 году на имя Тукаева Алексея Пе-
тровича, считать недействительным. Реклама

Президиум Алтайской краевой общественной организации Все-
российской общественной организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов 
выражает искренние соболезнования члену президиума краево-
го Совета ветеранов, председателю Общественной организации 
ветеранов Алтайского региона Западно-Сибирской железной до-
роги – филиала ОАО «РЖД» Ирине Дмитриевне Скориновой, ее 
родным и близким по поводу преждевременной смерти ее дочери

Ольги Юрьевны.
Скорбим вместе с вами.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Коллектив управления Алтайского 
края по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры и НО «Ал-
тайский фонд МСП» выражают глубокие 
соболезнования родным и близким по по-
воду кончины председателя Обществен-

ного совета предпринимателей при главе администрации Ку-
лундинского района Курченко Алексея Николаевича.

С 2011 года Алексей Николаевич возглавлял Общественный 
совет, активно решал конкретные задачи и проблемные во-
просы, касающиеся деятельности как предпринимательско-
го сообщества в целом, так и отдельных его представителей. 

Светлая память об Алексее Николаевиче как о професси-
онале, преданном своему делу, неравнодушном человеке, ис-
кренне уважаемом всеми, кто с ним работал и знал его, навсег-
да останется в наших сердцах.

КУРЧЕНКО 
Алексей

Николаевич

Медицина у порога
В Алтайском крае завершено строительство 13 новых 

фельдшерско-акушерских пунктов. Они были возведены в 
рамках реализации регионального проекта «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» нацпроекта «Здраво-
охранение».

В общей сложности в 2022 году в регионе намечено открыть 
18 новых ФАП, 10 врачебных амбулаторий и центр общей вра-
чебной практики.

В конце сентября прошла приемка 13 ФАП специалистами 
Минздрава, отмечают в региональном ведомстве. В новых одно-
этажных зданиях есть процедурный и кабинет приема, комната 
для хранения лекарств, подсобные помещения. Они оснащены 
новым оборудованием и мебелью.

К завершению в регионе подходит строительство еще четы-
рех ФАП.

Переселить досрочно
В Алтайском крае продолжается ускоренными темпами 

работа по переселению граждан из аварийного жилищ-
ного фонда, признанного таковым до 1 января 2017 года. 
Мероприятия проходят в рамках национального проекта 
«Жильё и городская среда».

С 2019 года, когда начал работать нацпроект, в крае были 
переселены 6242 человека (2786 семей) из аварийного жилья об-
щей площадью 98,38 тыс. кв. метров, сообщает Фонд содействия 
реформированию ЖКХ.

В 2022 году в регионе расселено 23,9 тыс. кв. метров аварийного 
жилья, жилищные условия улучшили 1529 человек. Лидером 
стал Барнаул, где переселены 1117 человек.

В рамках стартовавшего в 2019 году регионального проек-
та «Обеспечение устойчивого сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда» предусмотрено переселить
6460 человек из аварийных домов. Таким образом, в крае пока-
затели, установленные региональным проектом на 2022 год, 
выполнены с превышением.

Алтайский край вошел в число субъектов РФ, которые плани-
руют досрочно завершить программу по переселению граждан 
из аварийного жилья. Между Алтайским краем и Фондом ЖКХ 
заключено дополнительное соглашение, согласно которому 
регион взял на себя обязательство выполнить программу до 
конца 2023 года.

Татьяна ПЕРВОВА

Дом, школа и садики
В Барнауле приступили к строительству многоэтажного 

жилого дома по адресу ул. Короленко, 86. Стройплощадка 
появилась на месте ветхой двухэтажки – это стало первым 
шагом нового этапа застройки бывшего частного сектора, 
сообщает «Амител».

О планах на участок заявили в градсовете еще весной
2022 года. Анонсированный дом позиционировался как элит-
ный: с «евродвушками», «евротрешками» и «еврочетырешками». 
В жилом комплексе разместят всего 63 квартиры, а этажность 
здания составит в разных местах 7–8 уровней. Под двором спро-
ектировали парковку на 70 мест. Фишкой строения станут часы, 
которые украсят остроконечную угловую башню.

Пару дней назад на участке снесли старый двухэтажный дом, 
на месте работает спецтехника.

Кроме самого дома, застройщик представил и план развития 
микрорайона. Так, предполагается строительство школы на
250 мест и двух детских садов по 230 мест каждый. Всего в округе 
построят 14 многоэтажек и еще пять административных зданий. 
Все они расположатся на месте ветхого и аварийного жилья.

Пока подождем
Строительство автомобильной дороги «Обход г. Барнаула 

с мостом через р. Обь» откладывается из-за нехватки финан-
сирования. Об этом заявил в ходе интернет-форума министр 
транспорта Алтайского края Антон Воронов.

Глава ведомства отметил, что проект объекта готов – он прошел 
все экспертизы и проверки. Также для строительства объездной 
дороги зарезервированы необходимые земли.

Министр отметил, что в настоящий момент ведутся переговоры 
с федеральными властями по определению источника финансиро-
вания для реализации и включения этого объекта в планы работ.

«На сегодняшний день отсутствие финансирования – основ-
ная причина, по которой точный срок строительства объекта 
сказать на данный момент невозможно», – подытожил Антон 
Воронов.

Герман КИТИН

  КРАТКО .  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  ОФИЦИАЛЬНО .

В финале V Национального 
чемпионата по профессио-
нальному мастерству для 
специалистов поколения 50+ 
«Навыки мудрых» приняли 
участие четыре человека из 
Алтайского края.

Состязания проходили в дистан-
ционно-очном формате, который 
стал уже привычным: участники 
выполняли задания на домашних 
площадках в своих регионах, а их 
работу оценивали 115 экспертов. 
При этом 28 главных экспертов по 
компетенциям руководили ходом 
чемпионата из Новосибирска.

С������ � �����������
Самая многочисленная компетен-

ция Национального чемпионата –
«Дошкольное воспитание» – в Ал-
тайском крае была организована на 
базе Барнаульского педагогического 
колледжа. Победительница краевого 
этапа Ирина Фоменко из детского сада 
№ 17 «Сказка» Камня-на-Оби состяза-
лась с еще 29 воспитателями из других 
регионов.

– Темой моего занятия на конкурсе 
стала «Поликлиника», – рассказывает 
Ирина Анатольевна. – Я решила вы-
брать какую-то узкую специализацию 
и взяла врача-окулиста, потому что 
он хорошо знаком воспитанникам 
детских садов. По условиям нужно 
было провести мотивационную бе-
седу с детьми, потом сыграть с ними 
в дидактическую игру, используя 
смарт-доску, и дети должны были 
собрать чемоданчик для врача ско-
рой помощи.

Еще нужно было сделать фрагмент 
конспекта, а на подготовку участни-
кам выделили всего два с половиной 
часа. Впрочем, это тот случай, когда 
опыт имеет решающее значение –
в педагогике Ирина Фоменко 32 года, 
работала учителем начальных клас-
сов, а последние шесть лет – воспита-
телем. Переходу на другую ступень 
образования она рада: «В детском саду 
оказалось интереснее. Ребятишки 
открытые, непосредственные и счи-
тают тебя второй мамой». Правда, на 
чемпионате «Навыки мудрых», как 
и на отборочном региональном эта-
пе, свое мастерство Ирине пришлось 
демонстрировать на волонтерах из 
числа студентов Барнаульского пед-
колледжа.

У������ ���������
Ирина Фоменко говорит, что благо-

даря участию в региональном этапе 
чемпионата она переаттестовалась 
на высшую категорию. Еще отмеча-

ет, что подобные победы повышают 
статус педагога. Но в основном это 
для нее проверка знаний и возмож-
ность делиться опытом, общаясь со 
студентами-волонтерами.

– Такие мероприятия проходят 
на подготовленных площадках –
в специализированных центрах 
компетенций (СЦК) по дошкольно-
му воспитанию, – рассказала нам 
эксперт-компатриот состязаний 
Людмила Кузьмина. – В этом году мы
в очередной раз получили аккредита-

цию, что дает нам право проводить 
чемпионаты профессионального 
мастерства по основной линейке, 
среди юниоров и «Навыки мудрых».

В обычное время эта площадка
в Барнаульском педколледже похожа 
на самый передовой детский сад, ка-
кой только можно себе представить, 
но для соревнования значительную 
часть оборудования из помещения 
вынесли. Зато в этом году участникам 
разрешили пользоваться интернет-ре-
сурсами – например, искать нужные 

картинки для занятия. Впрочем, это 
не слишком упростило их задачу:

– Уровень сложности очень высо-
кий. Участники до последнего момен-
та не знают, какую тему им предложат. 
Нужно быстро сориентироваться и 
суметь воспользоваться интерактив-
ным оборудованием на площадке, 
а оно сегодня есть не во все детских 
садах, – говорит методист Каменского 
педагогического колледжа Евгения 
Крымских, сопровождавшая конкур-
сантку.

С������ ����
В Барнаульском кооперативном тех-

никуме крайпотребсоюза была орга-
низована площадка по компетенции 
«Предпринимательство». Участница от 
Алтайского края Елена Носкова вы-
играла региональный чемпионат с 
бизнес-проектом зоогостиницы «Наше 
собачье дело». «Проект у меня свое-
образный, – улыбается конкурсантка. –
Это не продажа какой-то продукции, 
совсем другой направление. Но оно 
мне близко и понятно».

Вообще-то, Елена Анатольевна 
преподает философию. А еще с кон-
ца 1970-х годов она профессионально 
занимается собаками как заводчик – 
специализируется на французских и 
английских бульдогах. За ее плечами 
множество поездок на международ-
ные выставки и победы питомцев.

– «Наше собачье дело» – волонтер-
ский проект, с которым мы помогали 
приютам для животных, организовы-
вали классные часы, чтобы показать, 
что большое начинается с малого, 
чтобы люди знали, как себя вести
с животными. Теперь волонтерский 
проект может плавно перерасти в зоо-
гостиницу для животных, хозяевам 
которых нужно уехать в командировку 
или отпуск, – говорит участница чем-
пионата. – В Барнауле таких зоогости-
ниц всего две, есть еще пять позиций 
на территориях ветклиник и одна в 
Новоалтайске. А животных у людей 
очень много! И если хомячки спокойно 
проживут, если им оставить достаточно 
еды и воды, то у собак и кошек, которые 
сильно привязаны к человеку, может 
быть стресс.

Участие в чемпионате представля-
ло собой защиту проекта и бизнес-пла-
на, а также создание рекламного ви-
деоролика и плаката. На вопрос, что 
позволило пройти на национальный 
уровень, Елена Носкова отвечает: «На-
верное, то, что я хорошо понимаю, чего 
хочу и какие могут быть трудности».

Любовь КАРПОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Когда помогает опыт

Р������
Решением Алтайского краевого суда от 15.08.2022 признан недей-

ствующим со дня вступления решения суда в законную силу абзац 2 
пункта 1.2 Административного регламента предоставления государ-
ственной услуги «Выдача справки, определяющей статус многодетной 
семьи, нуждающейся в дополнительных мерах социальной поддерж-
ки», утвержденного приказом Министерства труда и социальной за-
щиты Алтайского края от 01 декабря 2017 г. № 516.

Решение вступило в законную силу 20 сентября 2022 г.

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Всему научат

В Алтайском крае продолжают 
набор людей для получения допол-
нительного профессионального об-
разования. Так, в рамках федераль-
ного проекта «Содействие занятости»
в этом году к обучению приступили 
1848 человек, отметили в региональ-
ном управлении по труду и занятости 
населения.

Наиболее популярными направления-
ми курсами стали: «Агент по операциям 
с недвижимостью», «1С-программирова-
ние», «Кадровое администрирование», 
«Бизнес-планирование», «Документаци-
онное управление» и другие.

Выпускники направления обучения 
«Интерьерный стилист» смогут консуль-
тировать клиентов по современным 
концепциям интерьеров, согласовывать 
техническое задание, производить заме-
ры с фотофиксацией, контролировать 
подрядчиков, сметы – таким образом, 
полностью реализовывать проекты по 
созданию дизайна жилых помещений.

Полностью завершили обучение уже 
708 человек.

В проекте могут участвовать:
 молодые соискатели (граждане до

35 лет включительно), а именно: студенты 
последних курсов вузов и колледжей, 
желающие трудоустроиться и не имею-
щие предложений по специальности; 
если на протяжении четырех месяцев 
после завершения учебы или военной 
службы не удалось найти работу; если 
нет профессионального или высшего 
образования; находящиеся под риском 
увольнения;
 безработные мамы детей дошколь-

ного возраста;
 безработные граждане, зарегистри-

рованные в органах службы занятости;
 женщины в отпуске по уходу за ре-

бенком до 3 лет;
 граждане в возрасте 50 лет и старше.
Подробности по телефону 8 (3852)

55-51-10.
Никита ИВАНОВ

  АКТУАЛЬНО .

С 1 января 2023 года по всей стране 
вводится универсальное пособие для 
семей с невысокими доходами. В ал-
тайском Министерстве соцзащиты 
обсудили его детали.

Круглый стол прошел с министром соци-
альной защиты Алтайского края Натальей 
Оськиной, женщинами – депутатами краевого 
Законодательного Собрания, представите-
лями Пенсионного фонда, организациями 
многодетных семей и блогерами.

В центре беседы стоял вопрос о преобразо-
вании системы мер социальной поддержки 
семьям с детьми. Напомним, что Председатель 
Правительства РФ Михаил Мишустин озвучил 
предложение ввести универсальное пособие 
для семей с низкими доходами с 1 января
2023 года для того, чтобы свести к минимуму 
риск бедности малоимущих жителей.

Универсальное пособие будет предостав-
ляться с момента беременности женщины и 
продлится до 17-летия ребенка. Оно объединит 
шесть мер действующей поддержки и будет 
предоставляться в зависимости от нуждаемо-

сти семьи в дифференцированном размере: 
50%, 75% или 100% величины регионального 
прожиточного минимума на ребенка.

– Новое в универсальном пособии то, что его 
можно получать и на второго ребенка. Сейчас 
деньги выплачиваются на первого и третьего, –
рассказала Наталья Оськина.

Кроме этого, в два раза увеличится размер 
выплаты для беременных женщин: с 50% до 
100% прожиточного минимума трудоспособ-
ного населения. Также нуждающиеся семьи 
смогут получать две выплаты одновременно –
и универсальную, и из материнского капитала.

По словам руководителя ведомства, вве-
дение универсального пособия охватит
в крае порядка 160 тысяч детей, но потребует 
дополнительных расходов на софинансирова-
ние за счет средств регионального бюджета. 
В связи с этим Минтруд РФ поставил перед 
регионами задачу проанализировать, какие 
пособия дублируются и учитываются в доход 
при определении нуждаемости семьи на бо-
лее значимые меры социальной поддержки.

Из бюджета Российской Федерации на 
предоставление универсальных выплат в

2023 году направят 938,3 млрд руб. Помимо 
этого, 22 млрд – софинансирование из крае-
вого бюджета.

Оксана Кудинова, начальник управления 
по социальным выплатам и обеспечению 
деятельности регионального Министерства 
социальной защиты, отметила, что в крае 
семьям с детьми соцзащита предоставляет
18 видов пособий и компенсаций, из них два 
за счет средств федерального бюджета, 16 – за 
счет краевого бюджета.

– Ситуация с большим и разнообразным 
количеством выплат характерна для всех ре-
гионов России, ведь меры вводились в разные 
годы, в разных условиях и для совершенно 
разных целей, а теперь они требуют изменения 
подходов исходя из сложившейся в настоящее 
время широкой системы поддержки мало-
имущих семей, – отметила Оксана Кудинова.

Отметим, что для оформления универсаль-
ного пособия необходимо будет подать одно 
заявление через портал «Госуслуги», МФЦ или 
Фонд пенсионного и социального страхова-
ния РФ.

Наталья АНДРОНОВА

Деньги по осени считают
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 50% – базовый размер зависит от ве-
личины регионального прожиточного 
минимума;

 75% – если среднедушевой доход се-
мьи с учетом выплаты в базовом размере 
не больше регионального прожиточного 
минимума;

 100% – если при назначении вы-
платы в размере 75% среднедушевой до-
ход все еще не превысил прожиточный 
минимум.

КСТАТИ
По результатам конкурсных ис-
пытаний участница из Алтай-
ского края – учитель начальных 
классов барнаульской гимназии 
№ 85 Наталья Белецких – ста-
ла обладателем медальона за 
профессионализм (Medallion of 
exellence). Наталья Викторовна 
разработала воспитательный 
проект, посвященный ценности 
научного познания.

Демонстрировать мастерство воспитателя Ирине Фоменко (в центре) пришлось на студентах-волонтерах.

Специалисты отмечают, что выплаты помогут малоимущим гражданам.

Технический эксперт на площадке Иван Черничко. Соревнования прошли под прицелом онлайн-камер.
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15 октября на территории лыжно-биатлонного 
комплекса Алтайского училища олимпийского ре-
зерва в Барнауле прошла традиционная «Эстафета 
поколений» на лыжероллерах, в которой вместе с 
ветеранами спорта на старт вышли и самые юные 
биатлонисты. 

В эстафете с несколькими огневыми рубежами соревновались 
участники от 10 до 70 лет из Барнаула, Бийска, Томска, Новосибир-
ска и Республики Алтай. Победа, конечно же, в таком случае была 
далеко не главной. Для подавляющего большинства биатлонистов 
эти старты – возможность поделиться спортивными традициями с 
подрастающим поколением, проверить себя или же просто приоб-
щиться к такой красивой истории преемственности. О результатах 
этих соревнований мы сообщим на сайте «АП», а пока предлагаем 
вашему вниманию фоторепортаж с места событий. 

Андрей КАСПРИШИН 
 (фото автора)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН
  ФОТОВЗГЛЯД .

Биатлону все возрасты покорны

Шаг назад – для разбега
  МИНИ-ФУТБОЛ .

  АФИША .

Барнаульский мини-футбольный 
клуб «АлтПолитех» объявил, что 
не будет выступать в новом розы-
грыше Высшей лиги чемпионата 
страны. «АП» поговорила с президен-
том команды Никитой Киселёвым  
о причинах такого решения, а также 
о дальнейшем векторе развития 
«студентов».

Кризисное время
Еще в середине сентября мы рассказывали, 

как Барнаул второй год подряд принимал один 
из этапов Кубка России по мини-футболу. Тогда 
зрители стали свидетелями первого в исто-
рии мини-футбольного барнаульского дерби 
на таком высоком уровне. Газета писала, что 
для «АлтПолитеха» этот статусный турнир 
служил лишь разминкой перед более важны-
ми стартами. Команда готовилась ко второму 
сезону в элитном дивизионе, однако последние 
изменения в мировой политической повестке 
существенно повлияли на планы барнаульцев.

– Все дело в бюджете. Планировались финаль-
ные этапы переговоров как с чиновниками, так 
и со спонсорами на сентябрь. Соответственно, 
отыграли этап Кубка – и начали плотно этими 
вопросами заниматься. А 21 сентября наступила 
неопределенность – и стало, по сути, не о чем 
разговаривать. Власти не понимают, как и что 
будет в текущей ситуации развиваться и на что 
могут понадобиться деньги. То же и со спон-
сорами – бизнес сейчас беспокоится в первую 
очередь о сохранении своих предприятий и 
рабочих мест, а о спонсорстве – в последнюю. 
Понятно, что какой-то резерв у нас имелся, мож-
но было съездить на первые выезды, но через 
месяц-полтора опять пришли бы к тому же. 
А сняться по ходу сезона – точно потраченные 
впустую деньги и время, да и репутационные 
риски. Не дай бог, остались бы какие-то долги 
перед игроками или по взносам. Взносы на уча-
стие, кстати, тоже выросли, – делится Кисёлев.

Календарь тоже против
Среди других причин, помешавших «Алт-

Политеху» элементарно попробовать старто-
вать в Высшей лиге, президент клуба назвал 
и расписание турнира:

– В первом круге нам выпали самые дорогие 
выезды (это Иркутск, Новый Уренгой, Глазов, 
Копейск) и домашний тур, что тоже обходится 
совсем не дешево. А второй круг: два выезда 
в Кемерово, два в Новосибирск и малый до-
машний тур.

Старыи�  и знакомыи� , краевои�
Поэтому в новом сезоне ведущая до сих 

пор мини-футбольная команда региона будет 
играть там, где когда-то начинала, – в чемпио-
нате Алтайской краевой ассоциации мини-фут-
бола. Хотя есть еще один вариант:

– Возвращаемся в чемпионат АКАМФ, но 
также думаем в настоящий момент и об уча-
стии в Сибирской лиге. Там мы уже играли два 
сезона перед приходом в Высшую лигу. Правда, 
есть проблема: если тогда и для меня, и для 
игроков это был шаг вперед после чемпиона-
та края, то сейчас – два шага назад. Все-таки 
уровень Сибирской лиги не намного выше 
Суперлиги АКАМФ, а в сравнении с Высшей 
лигой страны вообще и рядом не стоит.

Что касается состава «АлтПолитеха», то он 
заметно изменится ввиду текущих обстоя-
тельств. Говорить о конкретных фамилиях 
Киселёв пока не стал, но сказал, что некото-

рые игроки, которые соответствуют уровню 
Высшей лиги, в скором времени отправятся 
на просмотры в другие команды. А также от-
метил, что особенно приятно отпускать в эти 
команды тех, кто заявил о себе в майке «сту-
дентов». Подавляющий акцент, как нетрудно 
догадаться, теперь будет ставиться на своих, 
алтайских, футболистов.

Полезные уроки
Несмотря на трудности, президент клуба 

не все видит в черном цвете:
– Я получил уже богатый опыт за время 

работы в «АлтПолитехе», узнал для себя мно-
го нового. Например, мне стало понятно, что 
первостепенно для существования команды в 
профессиональной лиге. Нужно ответить на три 
вопроса: кто финансирует, кто тренирует и в 
каком зале команда играет и тренируется. Увы, 
ответы на каждый из этих вопросов в нашем 
регионе найти трудно. Подбор менеджмента, 
игроков и организационная работа тоже важ-
ные задачи, но гораздо более решаемые. Мы 
с этим справлялись. Жалею ли я, что все так 
произошло? Да, но не перестаю верить, что 
мы пройдем этот путь вновь и вскоре соберем 
команду еще более сильную во всех смыслах.

На канвасе,  
площадке и поле

Текущая октябрьская неделя получится богатой для Ал-
тайского края на спортивные события.

Уже сегодня, 18 октября, во Дворце культуры города Бийска 
состоится традиционный межрегиональный турнир по смешан-
ному боевому единоборству ММА «Кубок Спарты». По словам 
организаторов, зрители увидят множество захватывающих 
поединков среди любителей и профессионалов. В октагоне 
встретятся бойцы из Барнаула, Бийска, Рубцовска, а также из 
соседних регионов и стран СНГ. Стоимость билета – 250 рублей. 
Начало – в 19.00.

А с утра этого же дня уже вторые сутки в стенах барнауль-
ского спорткомплекса «Обь» между собой будут соревноваться 
порядка 600 пловцов, представляющих большинство регио-
нов Сибирского федерального округа. Медали всероссийских 
соревнований «Кубок Сибири» будут разыгрываться до 19-го 
числа включительно.

В среду вечером (19.00) станет шумно уже под крышей СК «Побе-
да», где баскетболисты «Барнаула» проведут первый домашний 
матч в новом сезоне: в рамках 3-го тура Суперлиги подопечные 
Олега Тена встретятся с краснодарской СШОР «Локомотив-Кубань». 
Вход на матч бесплатный. В двух предыдущих турах барнаульцы 
потерпели поражения, так что это будет хорошая возможность 
взять первые очки. А если не получится, то 22 октября на том 
же месте «горожане» сыграют с московской «Руной» (в 17.00), но 
в этом матче шансов будет объективно меньше.

22-го числа ваша поддержка понадобится и футболистам «Ди-
намо-Барнаула», которые будут мериться силами на домашнем 
поле с дублерами «Урала» из Екатеринбурга (17.00).

А днем ранее в Барнауле на базе Алтайского училища олим-
пийского резерва состоятся краевые соревнования по дзюдо 
среди девушек на призы заслуженного мастера спорта России 
Ирины Громовой.

Лидер по зубам
Футболисты барнаульского «Ди-

намо» одержали волевую победу 
над лидером турнирной таблицы 
Второй лиги (в группе 4), командой 
«Челябинск». 

Встреча 13-го тура чемпионата 
прошла на центральном стадионе 
краевой столицы вечером 16 октября. 
Перед стартовым свистком вряд ли у 
кого-то повернулся бы язык назвать 
бело-синих фаворитами в этой паре. 
И уж точно сложно было предполо-
жить успех динамовцев после того, 
как они пропустили гол уже на 2-й ми-
нуте. Однако в этот день подопечные 
Олега Яковлева проявили настоящий 
сибирский характер и в красивой во-
левой манере вырвали победу у гроз-
ных челябинцев: нападающий хозяев 
Игорь Абрамов дважды отметился ре-
зультативными ударами, переиграв 
голкипера гостей перед перерывом 
и на исходе часа игры – 2:1. В итоге 
«Динамо» одержало вторую победу 
подряд в чемпионате и первую за три 
года – над «Челябинском».

Успех  
мамонтовцев

Команда школьников из Мамон-
тово попала на пьедестал по итогам 
Всероссийских соревнований по 
легкоатлетическому четырёхборью 
«Шиповка юных». 

Эти старты проходили в Сочи 
с 10 по 17 октября и собрали поряд-
ка 1260 юных спортсменов со всех 
уголков страны в возрасте до 12, 14 и 
16 лет. В каждой возрастной группе 
проводились соревнования в личном 
и командном зачетах. А в четырехбо-
рье входили бег на 60 метров, прыжок 
в длину или высоту, метание и бег на 
500–1000 метров в зависимости от воз-
раста, а также эстафета 4 по 100 метров. 
По итогам комплекса этих программ 
в возрасте до 12 лет второе место сре-
ди сельских общеобразовательных 
школ заняли учащиеся Мамонтовской 
средней школы из села Мамонтово 
Алтайского края – Захар Кульпинев, 
Максим Мельников, Никита Балышев 
и Никита Меняйлов. Они уступили 
только сверстникам из левашинской 
СОШ №  2 (Дагестан).

Также добавим, что победительни-
цей соревнований в беге на 500 метров 
с результатом 1 минута 24,67 секунды 
стала спортсменка барнаульской СШОР 
№ 2 Ксения Зинченко. По итогам че-
тырехборья воспитанница тренера 
Натальи Белозеровой оказалась на 
пятой позиции из 200 участниц со-
ревнований.

Раскатка удалась
Алтайские конькобежцы удачно 

выступают на Всероссийских сорев-
нованиях памяти Бориса Шавыри-
на, которые проходят с 15 октября 
в Коломне. 

Эти старты – первые серьезные 
в новом сезоне, собравшие всех силь-
нейших спортсменов России, в том 
числе и представителей Алтайского 
края. Так, в первый день соревнова-
ний бронзовую медаль на дистан-
ции 500 метров завоевал участник 
последних зимних Олимпийских игр 
в Пекине, воспитанник барнаульской 
СШОР «Клевченя» Виктор Муштаков. 
Он повторил свой результат и на сле-
дующий день: показал третье время 
на дистанции вдвое больше (1000 ме-
тров). 16 же октября на пьедестал ста-
тусных соревнований взошла еще 
одна воспитанница барнаульской 
конькобежной школы, Алиса Бек-
кер, которая стала второй в женском 
масс-старте на 16 кругов.

Наш Поддубный
Уроженец Новоалтайска Виталий 

Щур стал серебряным призером вто-
рого этапа международной Борцов-
ской лиги Поддубного. 

Финальные поединки соревнова-
ний, объединивших около 300 борцов 
из шести стран (Белоруссия, Велико-
британия, Венгрия, Куба, Кыргызстан 
и Россия), состоялись 14 октября в Боль-
шом Московском государственном 
цирке. В весовой категории до 130 кг 
серебряную медаль завоевал наш зем-
ляк Виталий Щур. Спортсмен крае-
вого центра спортивной подготовки 
и спортклуба «Чемпион» уступил в 
финале своему давнему сопернику 
Сергею Семёнову из Москвы, чемпи-
ону мира – 2018, бронзовому призеру 
двух последних Олимпийских игр –  
в Рио-де-Жанейро и Токио. Но и вто-
рое место в таком турнире более чем 
почетно.

  ПАНОРАМА .

1	млн	рублей	
получат	лауреаты	каждой		
из	11	номинаций	Национальной	
спортивной	премии	–	2022	

Отбор проводится в форме всероссийских конкурсов по номи-
нациям в сфере физической культуры и спорта. Подать заявку 
можно на сайте Минспорта России.

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО

«АлтПолитех» возвращается на региональный уровень.
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